



LES VIATEURS

DU CANADA

25-09-2025

Lève-toi !

La lecture du texte de la résurrection du fils de la veuve de Naïm m'interpelle en ce mois de septembre (Luc 7,11-17). On cite souvent ce texte pour démontrer la force des miracles de Jésus, sa capacité de recréer la vie, de redonner du souffle. Mais aujourd'hui, la démarche de Jésus nous interpelle plus. Saisi de compassion, Jésus s'approche de la veuve dont on ne connaît pas le nom. Une veuve n'avait aucun droit. Elle perd son fils, tout ce qui lui reste pour tenir debout dans cette marche de vie.

Jésus s'approche, il choisit de ne pas l'ignorer. Il marche à son rythme. Il entend sa douleur. Il l'invite à garder confiance. « Ne pleure pas ! » Puis, se tournant vers le cercueil, il dit d'une voix forte : « Lève-toi ! ».

Notre leitmotiv cette année est d'oser la rencontre. Jésus a fait beaucoup plus, il a « visité » la veuve. Prenant le temps d'écouter son cri, conscient du contexte social, il ne pouvait que proposer une parole de vie.

À notre tour, aussi petits soient nos moyens, aussi limitées soient nos forces, osons la visitation des autres. Soyons des porteurs de bonnes nouvelles dans nos milieux de vie, en

communauté bien sûr, mais auprès des gens que nous accueillons et auprès de ceux vers qui nous sommes envoyés comme éducateurs et serviteurs de la Parole. Ainsi, nos vies seront des « miracles » qui permettent à des personnes de sourire à la vie, d'aimer la vie, de la défendre. Dans nos célébrations, dans nos engagements, dans nos événements de l'ordinaire de la vie de tous les jours, soyons des créateurs de fraternité, de communion solidaire en toute vérité et tendresse.

Cet appel de Jésus à nous relever nous rejoint là où nous sommes : dans notre lit d'infirmerie, dans notre lieu de retraite, dans nos attentions quotidiennes, dans notre travail... partout où nous sommes sur le vaste territoire de la province viatorienne du Canada, présente sur quatre continents.

Oui, allons au rendez-vous des veuves de Naïm ! La vie surgira sous le souffle de l'Esprit et l'œil bienveillant du vénérable Louis Querbes.

Jean-Marc St-Jacques, c.s.v.
Supérieur provincial

LES 60 ANS

DES CAMPS DE L'AVENIR

Le dimanche 7 septembre, près de cent personnes se sont retrouvées pour clôturer la soixantième saison des Camps de l'Avenir. Des anciens, des donateurs, des jeunes d'aujourd'hui, des Viateurs... Ils étaient nombreux à se réjouir avec l'équipe des Camps pour cette nouvelle étape importante de la vie de cette œuvre. La célébration eucharistique présidée par l'assistant provincial, P. Gérard Bernatchez, a été le rappel que les Camps sont sous le signe de la mission viatorienne d'éducation et de service de la Parole. Lors de l'homélie, le F. St-Jacques, directeur des Camps, disait à partir de l'évangile de saint Luc : « Nous sommes de simples serviteurs : nous n'avons fait que notre devoir. » Voilà un rappel constant qui anime les « officiers », ces jeunes, ces femmes et ces hommes qui se mettent au service de l'idéal des camps. Servir et encore servir. Être attentif à la vie qui se vit autour de nous. Prendre le temps de perdre du temps avec tant de personnes qui ont besoin d'une oreille, d'une main, d'une délicate attention. Notre gain, notre seul gain, est de voir l'autre, les autres, retrouver la joie de vivre, vivre debout en personnes porteuses d'une grande humanité, animées par les valeurs évangéliques, des valeurs toujours pleines de fraîcheur. Et ces valeurs, nous les déclinons en simplicité, joie, confiance, responsabilité, désinstallation, présence, service, engagement et co-responsabilité, les foulards des camps. »



L'assemblée a pris le temps d'accueillir le nouveau tableau de reconnaissance des fondateurs des Camps à l'été 1966. Réalisé par Claude Briault, le tableau est l'occasion de dire merci aux porteurs de la lumière de la fraternité. « Regardons nos prédécesseurs, a-t-il été dit. Léandre Dugal d'une grande exigence, celle de l'éducateur, et en même temps d'une délicate attention à tous. Cécile Leduc, p.m., présente, simplement présente les dernières années, accueillant sur son perron les gens et toujours prête à imaginer une activité pour les jeunes. Roma Marleau debout toute l'année, pour permettre aux Camps d'avoir les moyens de ses ambitions. Toujours là, répondant sans cesse à nos demandes et on sait qu'elles sont nombreuses. Bernard Sanche, dont la plus grande fierté était de faire plaisir en offrant l'abondance de sa table. Toujours là, accueillant, offrant le café, répondant à plein de petits caprices. Cette femme et ces hommes, comme bien d'autres, étaient habités de Dieu, laissaient passer la lumière de Dieu dans la vie de tous les jours. Rendons-leur hommage ! »



Puis, tout le monde s'est retrouvé autour de la table des Camps, animée cette année par Normand St-Jacques, dans la longue tradition d'une table reconnue pour sa qualité et son abondance.

Un lancement pastoral bien vivant

Le dimanche 31 août, les Viateurs étaient attendus à la Résidence Saint-Viateur de Joliette. Cette année, cette fête avait trois volets : la cérémonie de nos défunts, la journée P. Louis Querbes du 1^{er} septembre et le lancement pastoral. La célébration a commencé dans le très beau hall d'entrée de la maison. Nous avons fait mémoire des défunts de cette année, de ceux d'il y a 25 ans et 50 ans. Un moment empreint de simplicité et d'émotion.



Puis, nous nous sommes dirigés à la chapelle pour y vivre une célébration pleine de sens préparée par le comité Liturgie et rassemblement. À l'homélie, le Supérieur provincial a repris les grandes lignes du message pastoral de l'année. « Nous vous proposons cette année d'aller à la rencontre, une « visitation » à la manière de Marie à sa cousine Élisabeth. Prendre du temps pour aller aux rendez-vous que nous fixe la vie est dire toute l'importance que nous accordons à la vie, aux femmes et aux hommes de cette terre. Peu importe notre âge, notre état de santé ! Avec la vigueur de la jeunesse ou la sagesse d'un âge avancé, soyons des acteurs de vie fraternelle en ouvrant nos cœurs et nos esprits à l'accueil de l'autre, des autres et de l'Autre. »



Après un apéro apprécié, chacun s'est retrouvé à la salle à manger de la maison. Reconnaissance au comité Liturgie et Rassemblement et à l'équipe de la Résidence Saint-Viateur.

Un temps de partage des animateurs et supérieurs locaux

Le samedi 13 septembre, les membres du Conseil de la communauté viatorienne au Canada (CCVC) accueillent les supérieurs et les animateurs.trices locaux. Cette rencontre a permis un partage de la vie des communautés. Au programme : le message pastoral et les projets de vie des communautés, le partage des attentes des uns et des autres, la rencontre sur la reconfiguration, la relance de la fête des jubilaires, la nécessité de la retraite annuelle et la journée de récollection, l'importance des biographies. Puis, tous se sont retrouvés à la table de la Maison provinciale. Il a été fort intéressant de travailler ensemble les communautés des religieux et les communautés plurielles.

Une démarche à reprendre !

Le CCVC en rencontre

Le 13 septembre en après-midi, les membres du CCVC tenaient leur 3^e rencontre en 2025. En plus d'évaluer le rassemblement du 31 août, les membres ont relu les besoins soulevés en juin dernier et les réponses données et à donner en vue de soutenir la vie fraternelle, spirituelle et apostolique.

De plus, ils ont étudié les demandes d'engagement à l'Association. Une associée renouvellera ses engagements à la fête de la Saint-Viateur : Mme France Charrette de la communauté Notre-Dame de Lourdes de Rigaud. Mme Charrette se dit heureuse dans sa démarche de vie avec les Viateurs. Elle continue à participer à la vie paroissiale, spécialement dans la chorale. Elle apprécie les temps de prière et les échanges lors des rencontres de la communauté.

Deux nouvelles personnes se joignent à la communauté.

M. Pascal Leduc

chemine avec la communauté L'Actuel depuis quelques années. Il a 36 ans, il travaille dans l'industrie du camionnage.

« J'apprécie beaucoup les activités, les lectures et les réflexions qui nous font cheminer. Je suis passé d'un homme qui se pose beaucoup de questions sur sa foi à un homme capable de se questionner lui-même et ses propres actes pour valider sa foi. » Il prononcera ses premiers engagements d'une année à la Saint-Viateur.

M. Éric Martial Owona

chemine avec les Viateurs depuis quelques années. Il a 31 ans et est étudiant au doctorat en philosophie à l'Université de Sherbrooke. M. Owona a été responsable national du SPV au Cameroun.

Actuellement, il termine son doctorat, enseigne dix heures par semaine la philosophie au cégep de Valleyfield, est responsable du SPV à Sherbrooke et fait du bénévolat aux Camps de l'Avenir. Il sera rattaché à la communauté Sacré-Cœur. Le CCVC le recommande également positivement pour un engagement d'une année.



LA COMMUNAUTÉ LOUIS-QUERBES OSE LA « VISITATION » I

Le premier rendez-vous annuel avait été fixé au vendredi 19 septembre. Pour mémoire, la communauté Louis-Querbes regroupe les confrères de la résidence de la rue Wilfrid-Saint-Louis ainsi qu'Harry Célestin, Serge Bationo et Alain Ambeault. Ce dernier assume l'animation du groupe.

La lettre pastorale du Supérieur provincial avait préalablement été remise à chacun selon le souhait exprimé lors du lancement de l'année pastorale. Un message de l'animateur de la communauté attirait l'attention sur un élément marquant de cette lettre pastorale : **la visitation**.

*Partir à la rencontre de soi, des autres et Dieu, c'est une chose...
le faire dans l'esprit de « la visitation » en est une autre !*



Un riche échange sur le caractère dynamisant de la lettre de Jean-Marc nous a permis de noter que se dégage de ce projet pastoral annuel une foi saisissante en ce que nous vivons. La réalité de la communauté viatorienne génère du dynamisme et de l'espérance, au-delà des changements qui sont survenus au cours des ans et de la vulnérabilité

qui marque notre réalité. L'espérance n'a pas besoin d'un grand terrain pour s'enraciner et capter notre regard par ce qu'elle fait croître !



Alors quel sera notre projet pastoral de l'année ? Les trois rencontres auxquelles nous invite Jean-Marc. Toutefois, ces « trois visitations » devront susciter l'originalité du groupe. Il nous faut sortir de l'ordinaire pour concrétiser ces trois rencontres suggérées. À notre prochain rendez-vous, nous allons réfléchir à la rencontre de soi. Qu'est-ce que cela implique oser effectuer une « visitation » à notre propre réalité ? En outre, nous allons convenir d'une manière concrète et originale de vivre cette expérience. Ainsi de suite, notre année pastorale nous permettra de donner suite à l'invitation que nous a lancée Jean-Marc et les membres de son conseil et ... oser sortir !

La communauté Louis-Querbes



(Ronald Hochman était absent)

Si Marie partit en hâte vers sa cousine Élisabeth, les confrères de la communauté Louis Querbes se sentent interpellés par ces rencontres et s'y engagent fermement, quoique d'un pas un moins rapide que la jeune Marie...

NOMINATIONS



* À la suite du retrait de M. Pierre Lefebvre de la rencontre de la 4^e Assemblée générale de Valpré, M. Hernio sera délégué à cette rencontre. Pierre a de nouveaux engagements dans son apostolat chez les Cursillos, engagements qu'il n'a pu déplacer.

* Le Conseil général a formé un groupe international de réflexion sur un axe important de la mission, la présence aux laissés-pour-compte. Sous l'acronyme JPIC (Justice sociale, Pauvreté et Intégrité de la Création), ce comité regroupe des délégués de plusieurs pays. Le coordonnateur du groupe est le F. David Cuenca. Le représentant du Canada est Richard Fiola. L'expérience de Richard lui sera utile dans cette réflexion. En plus de diriger une école en milieu minoritaire au Manitoba, il travaille dans des projets de réconciliation avec les Premières Nations (Métis). De plus, il est sur un comité gouvernemental pour l'accueil d'immigrants. Il a d'ailleurs accueilli deux professeurs dans son école et leur famille en provenance du Maroc. Il contribue aussi aux Camps de l'Avenir.



Richard lors d'une cérémonie avec les Métis au Fort Ellice, Manitoba

- * Le conseil provincial a formé un comité de travail sur les soins en fin de vie. Il est composé de Claude Fortin, Jacques Houle, Guylaine Geoffroy et Yvon Rolland. Son mandat se décline en trois temps : préciser les obligations de la loi, revoir nos services de soins en fin de vie (accompagnement en fin de vie), décider ce que nous faisons quand un confrère fera la demande de l'aide médicale à mourir.
- * Le P. André Thibeault est nommé à la communauté du Centre Champagneur.
- * Le P. Serge William Bationo, c.s.v., a été autorisé à exercer un ministère pastoral comme vicaire dominical des paroisses ontariennes Saint-Paul à Plantagenet, Saint-Victor à Alfred, Saint-Luc à Curran, Saint-Thomas à Lefavre, Saint-Léon-le-Grand à Treadwell et Saint-Benoit-Labre à Wendover. Le P. Bationo est également nommé à temps partiel animateur de pastorale à l'Université Saint-Paul d'Ottawa du 25 août 2025 au 20 avril 2026. Il poursuit ses études universitaires en vue de terminer le tout en mai 2026.

Osons la rencontre au cœur de la mission ...



En la circonstance, le soleil brillait de tous ses feux. Aux portes de l'automne, début de notre trente-neuvième année pastorale auprès du monde de la surdité, nous sommes dans l'attente d'un nouveau membre désirant participer à notre mission. Le Seigneur nous a fait cadeau d'une personne sourde déjà toute formée pour la tâche d'animation.

Ce charmant jeune homme, de cinquante-neuf ans, est professeur auprès de très jeunes enfants sourds. À titre d'associé à la communauté Notre-Dame des Douleurs, dont faisait partie notre chère Marie-Paule Gagné s.n.d.d., il a accompagné feu l'abbé Paul Lebeuf lors de nombreuses eucharisties célébrées à la Maison des sœurs de la Providence sise rue Grenet.

On sonne à la porte; c'est lui qui s'amène tout souriant ! Lise, Jean-Marc, Gérard et moi l'accueillons cordialement. Puis, on passe à l'essentiel de notre rencontre, la fête eucharistique; chacun partage ce qu'il porte suite à l'écoute de la Parole du jour.

Autour de l'apéro, tout ce beau monde exprime sa joie de poursuivre la mission. On s'empresse de souligner un point intéressant : la rentrée de la communauté chrétienne Des Érables coïncidera avec l'anniversaire de notre Pasteur Gérard (77 ans), le 21 septembre prochain.

On passe ensuite à la table où Gérard nous a concocté un délicieux repas simple et délicieux comme d'habitude. Suit la joyeuse corvée de la vaisselle dirigée par Yvon Rolland. Quelques parties de jeux de société viendront clore cette journée festive.

André Lachambre

Célébration des premiers vœux au Burkina Faso

Le mercredi 24 septembre, c'était la fête au Burkina Faso. En effet, la communauté viatorienne accueillait trois nouveaux membres : Pascal Koudougou, Léonard Ouédraogo et Clément Zongo. Ayant passé une année au noviciat sous la houlette du P. Irénée Hien, maître des novices, après les évaluations requises, ces trois novices ont été appelés à prononcer leurs premiers vœux.

Présidée par le P. Céraphin Ouédraogo, c.s.v., supérieur régional, la célébration s'est déroulée dans une atmosphère de recueillement, mais aussi de grande joie, en la chapelle du Centre d'accueil SaintViateur de Bagraogo.



De gauche à droite :
Pascal KOUDOUGOU, Léonard OUÉ-
DRAOGO et Marie Clément ZONGO



Nous leur souhaitons un fructueux apostolat.

Pax Habitat : vous connaissez ?

Les Viateurs de la maison de Joliette étaient invités ce mardi 16 septembre. Dès le début de la rencontre, le F. Benoit Tremblay, supérieur de la communauté Saint-Viateur, a précisé le sens de ce moment de partage : mieux connaître le projet Pax Habitat et voir comment cela peut nous aider dans notre vie de tous les jours.



S. Hectorine Boudreau, ss.cc.j.m., responsable de la communauté, et Mme Isabelle Comiré, directrice de Pax Habitat, nous ont présenté l'histoire de la maison, ses forces et ses défis actuels. Un très bon temps de découverte et de partage. Pour en savoir plus, visitez le site de la maison : paxhabitat.ca

Le Carrefour Foi et Spiritualité



Le Carrefour Foi et Spiritualité propose plusieurs activités en lien avec la quête de sens, le développement psycho-spirituel, le vivre-ensemble et l'engagement social et environnemental. Pour en savoir plus, visitez le site foi-spiritualite.ca

Voici quelques activités proposées en visioconférence (zoom). Pour vous inscrire et avoir le lien zoom : info@foi-spiritualite.ca ou 514-336-2420.

- ◇ Comment s'engager à construire l'Église, peuple de Dieu, en ce XXI^e siècle ? L'abbé Pierre-René Côté, du diocèse de Québec, nous amènera à réfléchir sur des axes d'avenir. Plusieurs soirées sont proposées. On peut participer à une, deux, trois... 24 septembre, 8 et 23 octobre, 12 et 19 novembre, 3 décembre.
- ◇ Être proche aidant aujourd'hui. Témoignage de Pierrot Lambert qui a accompagné jusqu'à la mort son épouse pendant 817 jours dans un CHSLD. On y comprendra mieux ce que fait et vit un proche aidant. 1^{er} octobre.
- ◇ 10 après Laudato Si : l'héritage de François peut-il renouveler notre spiritualité ? Sébastien Doane, professeur en études bibliques, nous permettra d'approfondir le lien entre l'engagement pour la sauvegarde de la planète et la foi. 22 octobre.
- ◇ De la désespérance à l'espérance. Francine Vincent, agente de pastorale au diocèse de St-Jean-Longueuil, nous aidera à suivre le parcours des disciples d'Emmaüs, deux désespérés de la vie qui retrouvent le chemin d'une vie engagée.

Plusieurs communautés religieuses écrivent pour soutenir le peuple de Gaza

Les Clercs de Saint-Viateur se sont joints à une cinquantaine ? pour écrire au Premier ministre Carney.

Nous sommes les dirigeants de 52 ordres religieux catholiques, représentant des congrégations anglophones et francophones. Nous avons suivi avec horreur les informations en provenance de Gaza et nous vous écrivons pour vous exhorter à prendre des mesures beaucoup plus énergiques, en collaboration avec les dirigeants d'autres nations, afin de créer les conditions d'un cessez-le-feu immédiat et d'une augmentation considérable des approvisionnements alimentaires et de l'aide humanitaire.

En mai 2025, nous étions nombreux à vous écrire pour vous exprimer notre gratitude et notre solidarité à l'égard de la déclaration commune du Canada, du Royaume-Uni et de la France sur la crise humanitaire à Gaza. Nous avons fermement soutenu votre insistance sur la nécessité de mettre fin aux opérations militaires à Gaza et d'augmenter considérablement l'aide humanitaire. De même, nous avons appelé le Hamas à libérer immédiatement les otages restants. Nous nous sommes également joints à vous pour nous opposer à toute tentative d'expansion des colonies en Cisjordanie et pour demander à Israël de mettre fin à ces colonies illégales qui compromettent la viabilité d'un État palestinien.

Au moment de la déclaration commune, vous avez promis de prendre des mesures supplémentaires, notamment des sanctions ciblées, si Israël ne cessait pas son offensive militaire et ne levait pas ses restrictions sur l'aide humanitaire. Nous avons fermement approuvé cette promesse de mesures supplémentaires. Depuis lors, vous avez annoncé la reconnaissance conditionnelle d'un État palestinien à

l'Assemblée générale des Nations unies ce mois-ci. Une fois encore, nous soutenons cette initiative, mais nous devons insister sur la nécessité de réagir de manière beaucoup plus ferme à la poursuite des actions militaires dévastatrices d'Israël à Gaza ainsi qu'au niveau toujours terriblement insuffisant des approvisionnements alimentaires et de l'aide humanitaire. Une famine a été déclarée et les dirigeants mondiaux ne réagissent toujours pas avec l'urgence requise.

Il y a beaucoup plus qui peut et doit être fait :

- Cesser toute exportation militaire vers Israël provenant de fabricants canadiens.
- Imposer des sanctions ciblées contre le Premier ministre Netanyahu et son cabinet si l'armée israélienne ne déclare pas immédiatement un cessez-le-feu.
- Collaborer avec d'autres pays pour aider à établir une présence de maintien de la paix à Gaza afin de faciliter la distribution de nourriture et d'autres aides humanitaires, et pour aider à garantir un cessez-le-feu et la libération des otages, en plus de freiner la violence tangentielle qui sévit de tous côtés.
- S'associer à d'autres nations pour renforcer la capacité des Palestiniens à se gouverner eux-mêmes. Nous sommes tous complices de la dévastation à Gaza si nous ne faisons pas tout ce qui est en notre pouvoir pour changer les choses. Nous demandons instamment au gouvernement du Canada d'agir dès maintenant pour mettre en œuvre les recommandations susmentionnées.

Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus

- * Madame Pauline Lehoux est décédée le 11 septembre 2025, à l'âge de 87 ans. Elle était Viateur associée rattachée à la communauté Sacré-Cœur depuis le 20 septembre 2009.
- * Monsieur Éloi Baki est décédé le 11 septembre à l'âge de 84 ans à Yamoussoukro au Burkina Faso. Il était le père du F. Bernard Baki.



Au calendrier



- * **Célébration de la Saint-Viateur**
Le samedi 11 octobre à Joliette : célébration, renouvellement des engagements d'associés, nouveaux engagements
- * **4^e Assemblée générale de la Communauté viatorienne**
Du 19 au 25 octobre à Valpré
- * **Conseil de la communauté viatorienne au Canada (CCVC)**
Le 8 novembre à la Maison provinciale
- * **Chapitre provincial**
Le mercredi 12 novembre à la Maison provinciale : bilan financier, rapport moral
- * **Assemblée de la Communauté Viatorienne au Canada (ACVC)**
Le samedi 22 novembre à Joliette : retour sur la 4^e Assemblée générale

Visitez le site web viatorien international : <https://csviator-intl.org>

